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Интервью на тему дня 
Главная проблема сегодняшнего 

дня — оздоровление экономики. Су
дя по докладу Председателя Совета 
Министров СССР Н. И. Рыжкова, пра
вительство видит единственный выход 
в рынке. Альтернативы ему пока нет. 
Значит, надо готовиться к переходу на 
рыночные отношения. Какие меры 
экономические службы комбината при
нимают, чтобы этот переход для ком
бината был наиболее безболезненным, 
нашему корреспонденту рассказывает 
первый заместитель генерального ди
ректора, главный экономист комбина
та Ю. В. ЛЕВИН. 

— От рыночной экономики нам не уй
ти. Главная задача, которая в связи с 
этим появилась у нас: как заработать 
деньги, чтобы была возможность повы
шать' зараоотную плату. Вторая задача 
— продовольствие и товары первой не
обходимости. Надо исходить из того, 
что чуда не произойдет, и сверху они на 
нас не посыл яте я. 

Как вы знаете, государство, сделав 
ставку на насыщение потребительского 
рынка, за счет импорта, оказалось в 
трудном положении. Наш внешний долг 
по конкретным платежам зарубежным 
фирмам в текущем году составляет бо
лее 2 миллиардов рублей. Государство 
не в состоянии платить за некоторые то
вары, поступающие из-за рубежа. Поло-

'жение серьезное. Поэтому правительст
вом вводится жесточайший контроль за 
валютными средствами. Значительно уве
личена ответственность за несвоевремен
ную поставку продукции на экспорт. 
Взята под контроль и внешнеэкономиче
ская деятельность предприятиий. Теперь 
если кто-то не выполнит своих обяза
тельств перед зарубежными партнерами, 
то будет отвечать своими валютными 
фондами или расплачиваться рублями по 
ценам аукциона, где один доллар стоит 
27 рублей. 

Что же нам делать в этих условиях? 
Где искать деньги, чтобы повышать зар
плату? Одно направление — наращива
ние объемов ремонтной продукции. Весь 
прирост заработной платы за первые два 
квартала года нам удалось получить 
именно за счет этого. Однако, не полу
чили ничего технологи. Значит, надо ис
кать другие пути для повышения уровня 
зарплаты. Наша надежда получить до
полнительные средства за счет сверхпри
были не оправдывается. Новые тарифы 
на железнодорожные перевозки, цены на 
топливо, электроэнергию, отчисления на 
соцстрах обернулись для нас потерями 
в 52 миллиона рублей. Потерю фондов 
нам компенсировали: выделено 14 мил
лионов рублей^ Но этого недостаточно 
для увеличения зарплаты. Надеюсь, при 
снижении затрат в текущем году по срав
нению с прошлым годом нам удастся по
лучить дополнительную прибыль. Тогда 
комбинат получит прапо начислить до
полнительные фонды для поощрения тру-
дящихся< 

Есть еще одно направление, где мы 
можем получить деньги. Это развитие 
сферы услуг. По постановлению прави
тельства на один рубль услуг мы можем 
начислить 2 рубля заработной платы. В 
виде услуг можно выпускать мебель по 
индивидуальным заказам. К ним же от
носятся и- трамвай, детские сады, дома 
отдыха, курорты, коммунальные услуги. 
Необходимо всячески поощрять оказа
ние услуг населению в каждом цехе ком
бината. То есть сейчас необходимо вер
нуть то, что так старательно вытаптыва
лось из сознания трудящихся многие го
ды. Теперь услуги должны стать одним 
из главных направлений, на которое мы 
делаем ставку, Стало выгодно увеличи
вать прирост товаров народного потреб
ления. 

— Юрий Васильевич, а как вы от
носитесь к правительственной про
грамме перехода на рыночные отно
шения? 

— В программе следует внимательно 
присмотреться к реформе цен. При этом 
не забывать, что она состоит из двух ча
стей. Первая часть касается повышения 
оптовых цен, вторая — розничных. То 
есть тех цен, по которым мы покупаем 
продукты и промышленные товары. Я 
считаю, проводить реформу розничных 

цен при условии, когда общий выигрыш 
государства составит 100 миллиардов 
рублей, в то время как трудящиеся не
досчитаются в своих карманах около 65 
миллиардов, нельзя. Уверен, потери дол
жны быть у Общества в целом, а не у 
отдельного человека. Именно общество 
должно пойти на уменьшение своих рас
ходов. Надо, как предлагает Ельцин, со
кратить армию, на два года превратить 
вкладывание средств в новые промыш
ленные стройки, умерить затраты на кос
мос. Может быть, в целях экономии по
искать и другие статьи расходов, кото
рые можно сократить. 

В выступлениях генерального секрета
ря ЦК КиПЮС и ведущих экономистов 
прозвучала одна мысль: Закон о собствен
ности дает право и определяет одним из 
приоритетных направлений переход от об
щегосударственной в любую другую 
форму собственности. Попросту говоря, 
мы постепенно подходим к тем условиям, 
в которых работает весь мир. Конечно, 
это сильный удар по нашей идеологии, 
но от действительности никуда не уй
дешь. 

Мы имеем перед глазами в нашем го
роде негативный опыт: рассыпается 
трест «Магнитострой», Лишь наполовину 
укомплектованы кадрами его заводы же
лезобетонных изделий. Народ бежит в 
кооперативы и на те предприятия, где 
больше платят. На мой взгляд, текучесть 
кадров можно остановить только создав 
условия материальной заинтересованно
сти. Возможны же они в кооперативах 
или приакционерной форме собственно
сти. Примерно по такому пути мы долж
ны двигаться. Основой должна послу
жить та форма организации хозяйство
вания, которую предлагает нам мини
стерство. На основе опыта австрийской 
национализированной промышленности 
разрабатывается новая модель организа
ции отрасли. Предлагается ликвидиро
вать министерство металлургии, а вместо 
него организовать государственное ак
ционерное общество «Металлургия». При 
этом на все имущество отрасли выпу
скаются ценные бумаги—акции. ММК 
оставит себе такой пакет акций, кото
рый бы обеспечил комбинату не мень
шую прибыль, чем сейчас, Это около 40 
процентов. Контрольный пакет акций на
шего предприятия останется в руках ми
нистерства. А часть ценных бумаг мы 
можем пустить в свободную продажу. 
Владелец акции не проиграет: мы гаран
тируем дивиденды в размере 5—7 про
центов годовых, Весь смысл акционерно
го предприятия и заключается в том, что 
владелец ценной бумаги становится как 
бы его совладельцем, равноправным 
Партнером. Но самое главное, акция да
ет ему право непосредственно участво
вать в управлении предприятием. Нам 
надо тоже придерживаться основного 
принципа, который соблюдается в мире: 
никто не имеет монополии на управление, 

Что из этого получится, пока трудно 
сказать. Но у нас теперь есть моральное 
право начать подготовку к новой форме 
хозяйствования. 

Попробую пояснить на примере. Вы, 
конечно, слышали, что у нас появилось 
предложение объединиться с Соколов-
ско-Сар байским горно-обогатительным 
комбинатом. Там будет развиваться про
изводство окатышей. А мы в результате 

этого сможем закрыть у себя аглофаб-
рики. Кроме того, появится реальная воз
можность объединиться в концерн. Но 
пока это мечты. Денег на строительство 
фабрики на базе Соколовоко-Сарбайско-
го ГОКа нет. Их надо где-то искать. 
Но есть путь, который предлагает мини
стерство. Мы с горняками Соиоловско-
Сарбайского ком1бшата можем. образо
вать свой концерн, и контрольный пакет 
акций будет находиться у нас в Магни
тогорске. 

Мы считаем — акционерные фор1Мы 
собственности, в первую очередь, могут 
появиться в наших цехах, которые явля-

мачеи» не проводит капитальные ремон
ты. Если, допустим, автомобиль прошел 
у них 80 тысяч километров, они стара
ются его сбыть, пусть д а ж е за бесценок. 
Только мы за рубежом пытались купить 
такие машины за валюту. 

Так вот, возвращаясь к аренде. У нас 
для аренды больше всего подходит цех. 
эмалированной посуды. Там простая си
стема оплаты труда. Допустим, выпусти
ли чайник. Мы знаем, что в его цене оп
ределенная доля приходится на зарпла
ту. Отсюда очень простая оценка дея
тельности и зарабатываем'ости средств 
на оплату труда. Если мы переведем 

Главный экономист комбината Ю. В. ЛЕВИН: 

« Т Р У Д Я Щ И Е С Я 
НЕ ДОЛЖНЫ 
НИЧЕГО ПОТЕРЯТЬ» 
ются конечными переделами. Мы можем 
приобрести предварительный опыт с пе
реводом наших коллективов на аренду. 
Сейчас уже ясно, что арендная форма 
организации труда, когда-то созданная 
для сельского хозяйства, для промыш
ленности может служить только пере
ходной формой к другому виду собст
венности. Она неэффективна, если ее ис
пользовать продолжительное время, по
тому что порождает хищническое отно
шение к оборудованию, стремление к 
сиюминутному эффекту, В довольно не
приятном положении оказался сегодня 
рижский завод «РАФ». В свое время его 
цехи перешли на аренду и в результате 
значительно увеличили объем выпускае
мой продукции. Но сейчас рижане ока
зались в таком положении, когда у них 
в результате хищнической эксплуатации 

. развалилось почти одновременно все обо
рудование. 

— Для перехода на аренду нужны 
какие-то особые условия? 

— Условий должно быть несколько. 
Основное —1четко организованное мате
риально-техническое снабжение. Второе 
— простые, удобные критерии для оцен
ки работы трудового коллектива. Мне 
приходилось знакомиться с опытом ра
боты зарубежных фирм. Я бы не сказал, 
что там на металлургических предприя
тиях трудящиеся работают более интен
сивно, чем у нас. Не скажешь большего 
и об их ответственности. Но у них пер
вое — высочайшая степень организован
ности: никто и в мыслях не может допу
стить, что простоит из^за отсутствия, на
пример, комплектующих деталей или ему 
дадут не то, что надо, а что имеется в 
наличии. В этом смысле там высочайшая 
организация материально-технического 
снабжения, подкрепленная чувством дол
га. А наша обычная практика значитель
но отличается от этой картины. Разгова
ривал я как-то с директором одного бе
лорусского завода, Он говорит: «Удив
ляюсь я этим иностранцам. Честное сло
во, как дети. Считают, что если я им по
обещал назавтра десять самосвалов, то их 
десять и будет. А я и сам порой не знаю, 
сколько их у меня будет утром: десять 
или всего два». 

Второе — это качество. Швейцарская 
фирма, у которой мы хотели покупать 
оборудование для изготовления матра
цев, небольшая. Невелик зал, в котором 
стоят станки и оборудование. А рядом 
специальные кабинки для контролеров, 
Они просто выуживают микроны из де
талей, поступивших к ним на проверку. 
Проверяется буквально все. Все постав
лено на олужЮу качеству. 

И последнее, Конечно, никто из «фир-

этот коллектив на новую форму органи
зации труда, то могут быть два вариан
та. Или аренда или арендный подряд. 
Если остановимся на первом варианте, 
то цех становится самостоятельным 
предприятием, Мы же предпочитаем вто
рой вариант. Именно он более приемлем, 
так как мы не хотим терять свои подраз
деления, пока не выяснена перспектива. 

Некоторое время спустя предполагает
ся перевести на арендный подряд и ме
бельную фабрику, где тоже имеются не
обходимые условия, Кстати, возвращаясь 
к цеху эмальпосуды, должен сказать, что 
это убыточное производство. Поэтому на 
первом этапе мы будем помогать его 
коллективу, а затем он сам будет зара
батывать прибыль, 

— А как же быть с основным про
изводством? 

— Для основных производств мы пока 
такую модель не разработали. Но зато 
рассматриваем методы дележа прибыли, 
получаемой прокатными цехами, по всей 
технологической цепочке, кончая гото
вой продукцией. В настоящий момент мы 
работаем в направлении максимальной 
прибыли, так как она будет основным 
показателем экономической выгодности. 
Но за рубежом не прибыль, а товарообо
рот является основным показателем. 
Зарплата у зарубежных металлургов со
ставляет 40—45 процентов в себестоимо
сти продукции и гарантирована. Поэто
му там препочитают поощрять людей за 
конечный результат, и в там числе ру
ководителей, Поэтому считаю, что наши 
разговоры о переходе на аренду и зави
симости зарплаты от прибыли в чем-то 
ущербны. Я не знаю ни одного случая, 
когда трудящимся не давали бы зарпла
ту, д а ж е в случае провала плана цеха. 

А должна быть ответственность за 
результаты труда на всех уровнях, 
Если рабочий сделал брак, он сам дол
жен отвечать, Плохо работает пред
приятие, значит, впереди — крах. 
А мы за благо принимаем нашу 
социальную защищенность, которая обо
рачивается, в конце концов, оплошными 
потерями. Сколько бы мы ни пытались, 
давая цехам самостоятельность, найти 
форму ответственности, она ограничива
лась лишь уменьшением премии для ин
женерно-технических р а ботников. 

В заключение еще раз повторю: ка
кую форму хозяйствования мы выберем 
для основного производства, я пока ска
зать не могу,. Но первый шаг, который 
мы должны сделать, — любой цех дол
жен работать в условиях подряда. 
Сколько заработал — столько получил. 

Записал В. СОКОЛОВ. 


